

TPG → RÉPUBLIQUE TCHÈQUE ET SLOVAQUIE

La Slovaquie et la Tchéquie, États successeurs de la Tchécoslovaquie, menant une république, furent séparées pacifiquement en 1992.

Politiquement, la République Tchèque et la Slovaquie sont chacune à son tour constituées actuellement d'une constitution donnant ainsi lieu à une république parlementaire, démocratique et pluraliste. Le président du pays, élu chaque cinq ans par un vote populaire, comme en Slovaquie, a un grand pouvoir, il nomme le président du gouvernement (pouvoir exécutif). Les deux pays ont actuellement des fortes relations avec l'Union européenne. Pour la république tchèque, après avoir signé un accord d'association en 1993, le conseil européen approuve celle-ci en 2003, donnant ainsi en 2004 l'opportunité aux tchèques de devenir membre de l'union européenne. Ainsi, ce pays adopte plusieurs mesures de la politique européenne, telles que la présence dans les institutions européennes, l'adoption de l'euro... Concernant la politique extérieure, la diplomatie tchèque s'est caractérisée par un ancrage consacré à la relation transatlantique (appartenance à l'OTAN...). À son tour, la Slovaquie est attentive aux aspects concrets des politiques de l'union européenne: budget européen, liberté de circulation des personnes, économie de la connaissance, eculture, éducation, etc....

Économiquement, l'ensemble des deux pays connaît des fortes conséquences causés par la pandémie du Covid-19, datant de fin 2019, début 2020, et du Brexit. En effet, l'économie tcheque a connu une baisse de diverses sources de revenus entraînant une contraction de l'économie de 5,8% en 2020. Néanmoins, celle-ci a rebondi en 2021, et a croît d'environ 3,8%. Il est estimé que l'activité économique devrait s'accélérer en 2022 d'environ 4,5% cette année et 4,1% en 2023.

Quant à l'économie slovaque, avec la pandémie, le PIB aurait chuté de 5,2% en 2020, une des plus fortes récession selon l'histoire économique de la Slovaquie. Malgré cela, il est prévu une reprise dans les prochaines années... En 2021, l'économie slovaque a progressé de 3 % depuis 2020. En effet, la croissance la plus dynamique a été observée dans l'industrie, plus précisément, dans la production de véhicules et la fabrication de produits métalliques.

Dans le pays, il est question de fortes inégalités régionales, comme dans des régions de l'ouest (plus développées) et celles du centre et l'est du pays (régions très défavorisées). De plus, il y a en Slovaquie une marginalisation d'une partie importante de la population.

En 2021, le nombre de chômeurs a augmenté de 4,7 %. En termes d'emploi, en 2021, celui-ci a connu une baisse de 1,4 %. L'emploi a diminué notamment au premier semestre et la croissance observée au deuxième semestre n'a pas été suffisante pour compenser la première moitié de l'année. Cependant, les salaires poursuivent leur progression dans certaines régions de Slovaquie.

Dans la République tchèque le marché du travail avait connu un faible nombre de contrats temporaires, avec l'un des taux de chômage les plus bas d'Europe (3,4 % en 2021). De plus, l'accélération de la croissance économique devrait améliorer les conditions du marché du travail au cours de la période de prévision et la part des travailleurs hautement qualifiés dans la population active a continué d'augmenter ces dernières années. Cependant, les pénuries de main-d'œuvre entravent la croissance future alors que la population du pays vieillit et diminue. Le FMI estime actuellement le PIB par habitant (PPA) du pays légèrement en dessous de la moyenne de l'UE. L'économie de la République tchèque a la nécessité d'être subventionnée dès la crise des années 1990 dans le secteur agricole. L'industrie, à son tour, emploie 37,2% de la population active, elle est caractérisée par le secteur automobile (entreprises comme Skoda et Volkswagen, Toyota, PSA). De plus, les services jouent un rôle essentiel dans l'économie du pays, tel que le tourisme.

Dès les années 1990, la réforme du système de protection sociale tchèque ne fut pas une priorité mais l'illusion de l'homogénéité de la société s'est dissipée lors du choix entre les modèles européens et anglo-saxons et l'entrée dans l'Union Européenne. Pour l'instant, après certaines réformes, l'état de stagnation semble apparemment convenir aussi bien à la classe politique qu'à la population. Cependant, en Slovaquie, la population est soumise à des problèmes et des séparations assez importantes. Cependant, la population rom de Slovaquie est, quant à sa structuration économique et à sa stratification sociale, relativement homogène.

La politique sociale de l'État en Slovaquie repose sur le principe de l'égalité des citoyens. Elle n'inclut aucune discrimination positive en faveur du groupe ethnique des Rom encore que la question ait été largement débattue. Des mesures de promotion sélective et interventions spéciales au bénéfice de la population rom sont néanmoins appliquées .

